

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESENGAÑO, NUM. 10.

SUBSCRIPCIONES.

Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza o sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO. Publicados en ambas ediciones.

PRECIOS. MADRID: MRS. 6 rs. PROVINCIAS: TRIMESTRE. 24 » ULTRAMAR Y ESTRANJERO: Id. 60 » NOTICIAS Y COMUNICADOS. Se insertan, todos a precios convencionales.

NUM. 787 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII. MADRID LUNES 5 DE NOVIEMBRE DE 1860. TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

Se acaba de disponer por real orden fecha 20 de octubre que los subtenientes que soliciten el pase con ascenso a Ultramar puedan verificarlo en el sucesivo cualquiera que sea el tiempo que lleven de efectividad en su empleo, siempre que reúnan las demás condiciones exigidas por las reales ordenes vigentes.

Se ha autorizado al jefe de Estado Mayor de la isla de Cuba para que firme, de orden del capitán general, la correspondencia que se dirija a los capitanes generales de distrito, directores generales de las diferentes armas e institutos del ejército, cajero de Ultramar y otras autoridades de la Península, siempre que aquella se refiera a reclamaciones de certificados de existencia ó de defunción de individuos que sirvan ó hayan servido enaquel ejército, á deudas de oficiales y tropa, remision de documentos, y demás asuntos de poca importancia.

Ha sido nombrado interventor general militar el intendente efectivo de ejército D. Manuel de Moradillo y Talledo.

A instancia del capitán general de Puerto-Rico, se ha declarado que son extensivos al ejército y armada de las provincias de Ultramar los beneficios del real decreto de indulto de 7 de febrero del presente año.

La Opinión de Turin, con referencia á noticias de Verona fecha 25 de octubre, indica que las tropas que se hallan en Venecia componen 35 regimientos de infantería de 3,000 hombres cada uno, 19 batallones de cazadores de 900 hombres. La caballería es proporcionada á la infantería. La artillería de campaña cuenta 30 baterías de las cuales seis tienen cañones rayados. Esperábase el quinto cuerpo de ejército compuesto de 45,000 hombres, además la fuerza de ingenieros, pontoneros, etc., y 10,000 hombres que del Tirol descendien por diferentes caminos de Vallana, Valsugana y el valle del Adigio. Venecia, y Verona son las dos ciudades que cuentan mayor número de tropas.

Dice La España: «La prensa semi-oficial ha dado la noticia de que el gobierno español amplía por cuatro años á los marroquíes el plazo para satisfacer la segunda mitad de la indemnización de guerra, y dispone la evacuación de Tetuan, que en prenda poseemos, tan pronto como se reciba la primera mitad de dicha indemnización, ó sean doscientos millones de reales.» Quisiéramos que La España, precisando sus afirmaciones, nos dijese en qué periódico ministerial ha visto esas noticias tan absolutas á que hace referencia. Por nuestra parte no las hemos leído más que en algunos periódicos tan ministeriales como La España.

Sepa El Clamor Público de una vez para siempre que La Correspondencia no inventa; que la escena ocurrida en la Latina entre el señor gobernador de la provincia y un elector influente pasó tal como nosotros la referimos, y que si el señor gobernador no reprimió, demostró por lo menos muy cumplidamente que nadie podía acusar á la autoridad de coacciones, al paso que estaba siendo pública la manera que tenían los progresistas de llevar á votar á sus electores.

Ha llegado á Londres de Australia el Red Jacket, con 36,000 onzas de oro.

El gobierno pontificio se ocupa activamente de la reorganización del ejército. No solamente se ha mandado emisarios á Suiza y á las provincias del Rhin, sino también han ido reclutadores al Piemonte, solicitando á los prisioneros de guerra, recientemente puestos en libertad, para que vuelvan á alistarse en el ejército romano.

La esposa del embajador de Rusia en París ha ido á Roma para rendir homenaje al Papa y ha dado 1,000 francos para el dinero de San Pedro.

El viernes por la noche examinó la sección de Hacienda nuevos datos remitidos por el gobierno, relativos á alzas y bajas en algunos de los créditos pedidos y votados ya, y á otros asuntos. Se dió cuenta de un aumento de crédito del personal y material pedido para la dirección general de Derechos y propiedades del Estado y para las administraciones de este ramo en las provincias; y fué aprobado sin discusión, toda vez que lo justifica la necesidad de aumentar en una y otras dependencias brazos auxiliares, con el objeto de atender al mayor trabajo que debe ocasionar la venta de los bienes del clero. No se opusó la sección tampoco á la baja de dos y tres millones de reales, propuestas respectivamente por el señor ministro de Hacienda en los capitulos referentes á compra de tabacos estranjeros y de la isla de Cuba, y á trasportes terrestres de sales. Fundase la primera en que las existencias de tabacos de la contrata que fina en 31 de diciembre deben ser mayores que las que habia calculado; y la segunda en el resultado que ofreció la última subasta de trasportes.

Se asegura que las elecciones generales de los diputados que compendrán el gran Parlamento italiano han de verificarse á principios del mes de diciembre.

Los embajadores de Rusia, Prusia y Austria fueron recibidos en la mañana del 27 por el Padre Santo, pero en distintas audiencias.

El general Lamorcieri ha presentado al Papa una relación muy detallada sobre los abusos que ha notado en las provincias de los Estados romanos.

Parece que la misión de M. de Courcelles en Turin, ha tenido un resultado favorable, porque se asegura que los prisioneros de guerra serán restituidos; algunos oficiales han vuelto ya á entrar en Roma.

El consejo federal de Suiza ha contestado á la nota del gobierno francés sobre el insulto á su bandera en Sion, diciendo que hasta ahora nunca se han desembarcado banderas estranjeras en su territorio. Por lo demás insiste en su teoría sobre las ofensas internacionales.

La primera asamblea suiza se reunirá en la primera semana de diciembre, y elegirá los individuos del nuevo gobierno federal.

El Santo Padre visitó en la mañana del 26 el asilo de dementes de Roma, dejando 38,000 rs. para acudir á las atenciones del establecimiento.

No sabemos de dónde ha sacado El Clamor, y esta si que es invención, la noticia de que el conde de Altamira es teniente alcalde en esta corte. El conde de Altamira sabrá con sorpresa la distinción con que le ha obsequiado El Clamor. Por lo demás, si en su calidad de elector y de presidente de un comité de elecciones, una persona tan respetable y tan independiente como el señor conde de Altamira ha creído deber recomendar una candidatura, no nos parece que hay en esto nada de censurable, como no sea que El Clamor quiera privarle de su derecho, por el delito de ser conde, rico, é influyente en su distrito.

Como habíamos anunciado, anteaer á la una se verificó la subasta del producto en arriendo de los asientos de las sillas-correros. Se presentaron cuatro proposiciones con los lemas siguientes: «A quien Dios se le dé, San Pedro se la bendiga», en la cantidad de 2,456,000 rs. vn. anuales; «La Confianza», en 2,295,510 rs.; «La Exactitud», 2,319,215; «M. Fabras», 2,280,010 rs. Se ignora el nombre del sujeto ó empresa que hizo la primera proposición, que es la mas ventajosa para la renta de correos.

Se observa hace ya varios dias que en los principales establecimientos de comercio de Madrid se hacen los pagos y el cambio de billetes mitad en oro y mitad en plata menuda, habiendo retirado de la circulación los peses duros españoles y franceses. Ignoramos la causa de esta novedad, que algunos atribuyen al interés que tienen varios negociantes ó comisionados en recoger la espesada moneda de 19 y 20 rs., para enviarla al estranjero.

La Patrie del 1.º en sus últimas noticias habla de un vivísimo combate empeñado en la orilla izquierda del Garellano. Dice que no es conocido aun el resultado de este encuentro; pero que se sabe que el ejército piamontés no habia pasado el rio, y que las tropas napolitanas seguan ocupando posiciones fuertísimas á tres kilómetros de Sessa.

El gobierno español, segun La Epoca, ha contratado con cuatro constructores de buques de Londres y dos fabricantes de máquinas, la construcción de cuatro vapores correos de 2,100 toneladas de porte cada uno, con máquinas de á 500 caballos de fuerza. Tenemos entendido, además, que estos buques serán lo mas parecidos que sea posible á los que han sido construidos recientemente para la compañía Peninsular y Oriental de navegación, de igual porte y de la misma fuerza de máquina, por la compañía de construcción naval del Támesis y por los señores Samuda. Tanto la compañía como los señores Samuda, están encargados en la ocasion presente de ejecutar parte de las ordenes del gobierno español.

De las averiguaciones que la autoridad de Valencia ha hecho, resulta no ser cierta la noticia de haberse hallado en el cementerio, despojado del hábito con que se enterró, el cadaver del Sr. Bayarri. El que denunció la supuesta profanación se halla preso.

Con motivo de haberse dicho, que algunos buques de nuestra marina servian al gobierno legítimo de las Dos-Sicilias, varios españoles al servicio de Garibaldi han rechazado con santa indignación aquella noticia creyendo que con ella se infería á España una calumnia capaz de infamarla para siempre. «Estimando, hijos! les habrá contestado España con la benevolenta sonrisa que tienen siempre las madres para los hijos inocentes.»

Anteaer recibió el Banco de España la tercera remesa de Bayona, con barras de oro, con la cual sube á ochenta millones el valor de lo recibido por aquel establecimiento.

El vapor San Bernardo, correo de Tetuan, tuvo una avería en su máquina el dia 23 al cruzar el Estrecho, lo que ocasionó

no un retraso grande, y el que el 27 faltase el correo en dicha ciudad, por no poder volver el mencionado vapor.

Una carta de Nápoles del 27 dice que los buques que habia en el puerto de Gaeta, eran: *Parthenope, Delfino, Saetta, Messenger y Etna*. Por la Francia *Bretagne, Saint-Louis, Imperial, Descartes, Bruephale y Menagere*. Por la España *Colon*, un aviso y un transporte.

Dicen de Granada con fecha 1.º que habia llegado á aquella ciudad preso un sujeto de Barcelona que figura como jefe, ó por lo menos está muy complicado en la causa de propaganda político-religiosa descubierta en Granada, y en la cual aparecian documentos contra él y contra algunos otros individuos.

En algunas provincias de Andalucía se han presentado las lluvias que con tanta impaciencia eran esperadas para los campos. También en Valencia hace tres dias que llueve en abundancia.

En el mes de octubre ha producido en Roma el dinero de San Pedro 4,301 escudos romanos (unos 45,000 rs.), 1,169 escudos mas que en setiembre. El principe Orsini, presidente de la obra, y el marqués Patrizi, tesoroero, tuvieron la honra de ser recibidos por Su Santidad y de presentarle esta pequeña ofrenda de los romanos. El Soberano Pontífice se mostró muy contento y satisfecho de la actitud de la población de Roma.

Su Santidad ha entregado mil escudos á la comision encargada de las suscripciones para erigir un monumento católico, que se levantarán en la iglesia de San Juan de Letran, *Caput Urbis et Orbis*, á la memoria de los valientes que murieron defendiendo la Santa Sede en la guerra última.

La solicitud para la adquisicion de un edificio destinado á la audiencia de Oviedo, ha sido discutida y favorablemente aceptada por la seccion de hacienda de la comision de presupuestos, á la cual concurrieron los diputados asturianos, y siendo vocal de ella el Sr. Quintana, fué el encargado por sus compañeros para hacer la relación del asunto y apoyar la solicitud. El Sr. Rivero Cidraque apoyó vivamente al Sr. Quintana.

Tenemos algunos pormenores acerca de la voladura del polvorin de Cartagena. El fracaso tuvo lugar á cosa de la una de la mañana del dia 31 de octubre, causando dos grandes detonaciones con intervalo de un segundo. «La Providencia», dice una carta, ha velado visiblemente por esta ciudad, pues precisamente el dia antes se habia sacado del almacén gran cantidad de combustible, y á no ser por esto no se hasta dónde habria que lamentar esta voladura. Afortunadamente, como era poca la pólvora que habia quedado almacenada, la explosion no ha sido lo terrible que era de temer. Sin embargo, raro es el cristal que ha quedado sano en esta ciudad, pero en especial en Santa Lucia, cuya hermosa fábrica de cristales ha experimentado pérdidas considerables, habiendo padecido asimismo algunos edificios de aquel barrio con las piedras que dicha explosion arrojó. Desgracias personales, por fortuna, no hay que lamentar mas que las de uno ó dos individuos que se hallaban á bordo de un buque inglés anclado en la inmediación, y al cual tambien causó grande avería. El ayuntamiento dispuso inmediatamente se cantase en la iglesia-hospital de Nuestra Señora de la Caridad un solemne *Te Deum* en acción de gracias á la Santísima Virgen por haber librado á este vecindario de un peligro tan grande; cuyo acto fué celebrado en la misma noche de ayer, con un concurso inmenso que asistió con la mayor devoción.»

El viernes á las cinco de la tarde llegó á Valencia el general Prim, habiendo salido á recibirle á San Miguel de los Reyes bastantes personas. Se hospedó en casa del Sr. Nolla, donde tenia ya preparadas sus habitaciones. Su permanencia en aquella capital será breve.

Se anuncia una entrevista en San Petersburgo del emperador de Rusia y el rey de Suecia.

Un parte telegráfico de Turin del 2, publicado por *Las Novedades*, dice que es inexacto que Persano haya comenzado y suspendido el fuego contra Gaeta.

Si se quiere una prueba mas de las coacciones inauditas que se han ejercido por los agentes del poder en las últimas elecciones municipales, bastará leer las siguientes líneas de *La Iberia*, que no admiten comentario:

«Afectos á hacer justicia á todo el mundo, sin dispensarnos jamás de otorgársela á nuestros adversarios, consignamos con tanto gusto como imparcialidad, que los presidentes de las mesas electorales se han conducido con una rectitud y una imparcialidad en el desempeño de su cargo, que merece nuestros elogios. Lo mismo en los distritos en que han vencido los progresistas que en los que han sido vencidos, en el escrutinio no ha habido una queja ni una protesta.»

Hé aqui la distribución dada por el gobernador de Madrid á la cantidad de cua-

renta mil reales que S. M. la Reina se ha dignado destinar á los establecimientos de beneficencia y pobres de los pueblos de esta provincia por donde ha transitado al regresar de las Islas Baleares, Cataluña y Aragón, así como también á los conventos de religiosas de Alcalá de Henares.

	Rs. Vn.
A los ocho conventos de religiosas de Alcalá de Henares.....	24,000
Al asilo de San Bernardino en Alcalá, sucursal del de Madrid...	3,000
A los pobres de Torrejon de Ardoz.....	2,450
Id. á los de Valdecasas.....	910
Id. á los de Vicalvaro.....	1,820
Id. á los de Alcalá de Henares...	6,090
Al hospital de San Ignacio ed Valdecasas.....	865
Id. id. de Nuestra Señora de la Misericordia en Alcalá.....	865
Total.....	40,000

El *Siccle* inserta una correspondencia de Madrid, en que el corresponsal se despacha á su gusto, lanzando una granizada de acusaciones contra el general O'Donnell. Con decir que *La España* no considera imparcial la redacción de dicha carta, puede formarse, idea de lo que será ese peregrino documento. Entre otras cosas dice que la guerra de Africa favoreció mucho al conde de Lucena, y lo que de su ministerio escribían sus buenos amigos le conquistó una regular reputación; pero que la encarnizada persecución de la imprenta (esto es herir la cuestión de frente), que seguir el sistema corruptor de sus antecesores (y en España que no sabemos nada de esto!) que la union liberal no tenia principios ni pensamiento (vea Vd. una situación que vive tranquilamente veinte y siete meses largos sin pensamiento ni principios) que las elecciones eran lo que antes fueron (ahí están las de ayuntamientos, que no dejarán mentir al corresponsal del *Siccle*), que se habia mostrado debil con la Inglaterra (á la primera ocasion que se presente declararemos la guerra á la *perdida Albion*), hizo que el general O'Donnell volviese á ser considerado como un hombre que aspira al mando solo por mandar, etc., etc. Felicitamos al *Siccle* que tales corresponsales se procura, y al corresponsal que tales paparruchas encuentra para amenizar sus cartas.

Lo que hay de cierto en la noticia, dada por algunos periódicos, de haber sido despedido el ayuntamiento del lugar de Argamasilla de la Mancha, es que han sido exonerados de real orden algunos individuos de dicha corporación, porque se obstinaban en no querer asistir á las sesiones, como se ha justificado por el libro de actas y por el expediente instruido al efecto. «El gobernador de la provincia, dice con tal motivo uno de nuestros colegas, propuso hace tiempo esta medida al gobierno, el cual en nuestro concepto hizo bien en acordarla por ser el menor castigo que con arreglo á la ley podia imponerse á los concejales refractarios: esta es la verdad de los hechos.»

El dia 1.º se celebró en la catedral de Avila una solemne funcion de iglesia, para dar gracias á Su Divina Majestad por haber librado del terremoto en aquella ciudad y obispado en 1755.

El viaje de circunnavegacion que el principe Napoleón proyectaba para esta primavera, parece que ha sido abandonado, ó al menos aplazado para mas adelante.

El *Novelliste de Rouen* dice en una de sus correspondencias parisienses que monsieur de Hubaine, secretario particular del principe Napoleon, ha sido invitado á presentarse ante el juez de instruccion, Dognigny, encargado de instruir el proceso de la *Opinion Nationale*, para prestar algunas declaraciones relativas al *ultimatum* de Austria. El corresponsal no indica el resultado de estas.

Segun una carta de Méjico, un general de los que sirven la causa de Juárez, se ha apoderado de una gran conducta de dinero, cuya suma se hace subir á un millon cien mil pesos; segun otras noticias, á un millon doscientos mil pesos. Destinábase esta considerable cantidad al pago de bonos mejicanos, cuya casi totalidad pertenece á ciudadanos ingleses. Luego, el mismo Juárez ha confiscado 150,000 pesos, afectos al pago de los intereses de la convencion inglesa.

En el espacio de un mes han dejado de existir un capitán general recién llegado de Filipinas, otro capitán general electo y próximo ya al término del viaje, y el señor Solano, segundo cabo, que acaba de fallecer, como hemos anunciado á nuestros lectores.

Ayer recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Nápoles 3.—Parte de la division *Sonnaz* ha pasado el *Garellano*. Se han echado varios puentes sobre el rio, y el resto del ejército pasará mañana. Los realistas se han retirado á Gaeta.

El telegrafo nos tiene en continuas confusiones. En la edicion de ayer mañana veían nuestros lectores que mientras por un lado se presentaba á las potencias, inclusa la Francia, resueltas á no reconocer el bloqueo de Gaeta, por otro se anunciaba la disposición del gobierno del Emperador á reconocer dicho bloqueo.

Esta tarde se ponía en duda esta última noticia; pero en cambio se aseguraba haberse recibido otra de no menos importancia, á saber, que Luis Napoleon habia desaprobado la conducta de su almirante monsieur Barbier de Tinan, por haberse mezclado en los actos de la escuadrilla sarda, y se añadía que esta habia regresado á las aguas de Gaeta.

Nosotros nos limitamos á poner estos hechos bajo la debida reserva en conocimiento de nuestros lectores, esperando que el tiempo los confirme ó rectifique.

En el sorteo verificado ayer para decidir el empate que hubo anteaer en las elecciones municipales del distrito de Correos, entre D. Simón Pérez y D. Antonio Hernandez, ha favorecido la suerte al primero, de dichos señores, que es el dueño del almacén de quincalla del Precio fijo, y persona dignísima por todos conceptos.

Se han presentado dos protestas contra los de los nuevos concejales, una en el distrito de Palacio y otra en el del Hospicio.

En el Bolsin de ayer quedó el consolidado á 48-90 y la diferida á 40-90.

Nos escriben de Reinosa lo siguiente, que tenemos un placer en copiar:

«Cuando llegó á noticia de este pueblo la grave enfermedad que ha puesto en peligro la interesante vida del Excmo. Sr. D. Saturnino Calderon Collantes, fué general el sentimiento, y en todos se ha manifestado grande interés y anhelo por adquirir noticias acerca del estado de su salud, habiendo acudido sus parientes y amigos á pedir al Todopoderoso, por medio del sacrificio de la misa, mejorase sus horas, celebrando tambien con el mismo objeto, dos solemnes funciones de iglesia, la una por el ayuntamiento, y la otra por el cabildo eclesiástico, á las que concurren todos los que tuvieron noticia de este acto religioso.»

Gracias á Dios nuestros deseos han sido cumplidos: reciba el pariente el que por sus méritos y virtudes merece tan justas demostraciones del pueblo que goza la satisfacción de contarle entre sus hijos.»

Ayer recibimos el siguiente importante DESPACHO TELEGRAFICO:

Nápoles 3.—Los piamonteses han alcanzado una completa victoria al lado de allá del *Garellano*. Las tropas de Francisco II han sido dispersadas dejando en poder de sus enemigos gran número de prisioneros, tiendas, provisiones y material de guerra. El general *Sonnaz* ocupa las alturas que dominan á Gaeta.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Segun escriben de Berlin á la *Correspondencia Bullier* el 25 de octubre, dia en que se celebró la conferencia de los tres Soberanos allí reunidos con sus ministros, recibió el Czar noticias alarmantes acerca del estado de salud de su madre. En el momento nada dijo y ocultó su pesar con el deseo de no disgustar á sus augustos huéspedes; pero despues comunicó sus despachos al principe regente y á uno de sus amigos íntimos, añadiendo: «Es necesario que salga yo de aquí; esta situación me es insostenible; no sabéis cuánto sufro!»

Por decision del Santo Padre se ha mandado acuñar una medalla militar para condecorar á los soldados que han tomado parte en los combates contra la invasion piamontesa. Esta medalla presenta por un lado la efigie de San Pedro crucificado y por el otro una inscripción latina.

Dice *El Constitucional* que como la oposición se pinta sola en eso de inventar noticias y paparruchas con que alimentar las ilusiones de algunos candidos; si la permanencia del Sr. Rios Rosas en la Península por causas ajenas á su voluntad y á la del gobierno no ha producido el resultado que se proponian los que un dia y otro han estado comentándola á su sabor, y si tan completo *flasco* han hecho en sus cacareadas interpelaciones sobre la cuestion de Italia, ya su fecunda imaginacion les proporcionará cualquiera otra cosa con que meter ruido, por mas que el pais no les haga ningun caso.

Anuncio de San Petersburgo que la donación del príncipe Orloff se agrava, asegurando los resultados que, aun cuando se logre salvarle la vida, el ilustre enfermo quedará incapacitado para dedicarse a los negocios.

Han comenzado en el puerto de Santander las obras de cerramiento de la dársena chica.

Francia continúa haciendo preparativos belicosos: crea reservas, funde cañones, arma cañoneras, y cada vez se da por mas seguro que la guardia imperial va a recibir un aumento de 6,000 hombres.

Madrid va a tener pronto una institución benéfica, una práctica moralizadora de que carecía, y en cuyo establecimiento le han precedido Barcelona y algunas otras capitales de provincia. Nos referimos á la institución de los premios á la virtud. Hé aquí las bases principales de tan benéfica institución: La sociedad económica matritense de Amigos del País instituye premios á la virtud anuales, que consistirán en dinero, medallas ó otras distinciones honoríficas, según que se especificará en el programa de cada año. A estos premios, costeados por la sociedad, se agregarán los que puedan obtenerse, invitando á las autoridades, corporaciones y personas distinguidas por su clase, riqueza y buenos sentimientos. Con igual objeto y previa la aprobación de S. M., en su caso, podrá la sociedad económica matritense aceptar las mandas, legados, fundaciones ó donativos, que las personas piadosas destinan para premios de la misma clase.

Los actos de virtud premiados serán los referentes á la bondad y dulzura de corazón; á la constancia en el bien obrar; al arrojarse para salvar al prójimo la vida ó de un grave peligro; á la piedad filial; á la fidelidad y moralidad en el servicio doméstico y otros análogos. Los premios se concederán sin distinción de personas ni clases al que ponga en práctica en la provincia de Madrid ó fuera de ella, con tal de que en la de Madrid esté domiciliado, cualquiera de los actos citados en el artículo anterior. Los premios pecuniarios ó en valores materiales, se entenderán especialmente destinados para personas de escasos medios de subsistencia. La opción á los premios se gestionará siempre por tercera persona, sin que sea necesario el consentimiento del interesado.

Adjudicará los premios un Jurado presidido por el director de la sociedad Económica Matritense, y compuesto de diez y seis socios residentes, con un censor especial, elegidos todos en igual forma que los individuos de las comisiones permanentes de dicha sociedad. La distribución de los premios se verificará el 23 de enero de cada año, dias de S. A. R. el serenísimo señor príncipe de Asturias, D. Alfonso Francisco Pelayo, en junta pública y lo mas solemnemente posible. En ella se leerá un resumen impreso de las acciones virtuosas premiadas; se entregarán los premios á los interesados, se anunciará el programa para el año inmediato, y se publicarán los nombres de los individuos del Jurado.

De una carta de Méjico fechada el 28 de setiembre, tomamos el siguiente párrafo:—Ningun acontecimiento militar ha tenido lugar en la república mejicana en todo el mes de setiembre. Ha sucedido en este pais todo lo contrario de lo que podíamos esperar en vista de los sucesos ocurridos en el mes anterior. Lo lógico y lo probable era que las tropas vencedoras en Silao se pusieran en marcha hacia la capital aprovechando esta ráfaga de gloria. No sucedió así: las huestes mandadas por los llamados generales Gonzalez Ortega, Doblado, Rojas y Zaragoza han permanecido en Lagos y Queretaro, uniformándose, según dicen los juristas, para entrar decentemente equipados en Méjico en el mes de noviembre. Miramon ha concentrado en la capital todas las fuerzas de que podía disponer, habiendo tenido que abandonar el efecto á Cuernavaca, Oajaca y Perote. Ha dado además un gran impulso á las fortificaciones de Méjico, que ya tocan á su término.

El 29 entró en el puerto de Marsella procedente de Algeciras la fragata de vapor de nuestra marina de guerra Isabel II. El mismo dia se embarcó en el mismo puerto á bordo del Quirinal para Castelvchia y Roma el general Fernandez de Córdoba.

Escriben de Puigcerdá que han sido presos varios sujetos acusados de monederos falsos, habiéndolo sido además por las autoridades francesas, otro individuo en el acto de penetrar en la frontera, acusado del mismo delito. Parece que el teatro de operaciones de aquella gaceteilla era una cueva abierta en un huerto de la misma villa de Puigcerdá.

Cuando tanta importancia dan ciertos jugadores de lotería á las cábales, es decir, á esos papeluchos que corren con los nombres del Zahori, Juno el vencedor, el Gran Talisma, el sábio de Cantabria, el Tio Juan, el globo y tantos otros, creemos conveniente reproducir la definición que le *Guía de Loterías* hace de las cábales. Las cábales, dice, son, en lo material, una cuartilla ó hoja de papel. En lo artístico, unas cuantas líneas impresas. En lo gramatical, un lenguaje que no se habla. En literatura, una cosa que así es verso como prosa. En concepto de racionalidad, la conversacion de un demente en su acceso. En concepto especulativo, una lotería de ganancia segura para el autor. En concepto higiénico, una dosis alopática para trastornar el juicio mas recto. Moralmente, una estafa. Para la lotería, una escrescencia que cual al árbol chopala la savía á la primitiva y la afea notablemente. Numéricamente, lo que las páginas de un libro. Con relación á la probabilidad ó bondad de los números para que salgan en la extraccion, son lo mismo que si el jugador los sacase á la suerte en la administracion ó en su casa, ó se los pidiese á cualquiera.

Consultado el consejo de sanidad del reino por el gobernador civil de Barcelona sobre si es permitido á los médicos tener tienda de barbería, el consejo ha opinado que sin duda alguna fuera muy conveniente que ningun médico se olvidase de su dignidad y del decoro debido á su profesion hasta el extremo (son sus palabras) humillante de convertirse en barbero; pero que no hay razon bastante poderosa á impedir el ejercicio de ese ni otro oficio alguno ó ramo de industria á los que han obtenido el título de médicos, como no habria fundamento para privar de tan mal gusto ni aun á las clases mas elevadas de la sociedad, si ellas querian rebajarse hasta ese extremo.—El *Boo de los Cirujanos*, haciéndose cargo de esta consulta, apenas puede creer que haya médicos capaces de hacer de *mozos de aseo* hasta con los hombres asquerosos de un lugar, que á esto, añade, viene á reducirse el ser barbero.

El *Guía de Loterías*, nuevo periódico, redactado con mucho esmero, publica en su último número un artículo encaminado á demostrar que las corridas de toros son irreligiosas, son inmorales, son bárbaras, engendran sentimientos de cobardía, matan toda sensibilidad, son crueles, son contrarias á la moral, y son atentatorias al orden público. Aconsejamos á los taurófilos que no lean el artículo, y así se ahorrarán un mal rato, pues el articulista prueba sus proposiciones, y termina con las siguientes líneas:—Concluyan, pues, de una vez tan perniciosos espectáculos, utilícase esa bravura, esa gallardía, esa agilidad, esa intrepidez, esa serenidad de alma, ese dominio de sí mismos, que distinguen á esos pocos hombres que hacen profesion de lidiadores, en otras cosas mas dignas, mas productoras, mas conformes con las conveniencias sociales; en ocupaciones decorosas que el mismo gobierno les puede proporcionar; destínese esos bravos toros al arado, utilícase aun cuanto permitan, y con mas commiseracion, esos desgraciados caballos que han agotado sus fuerzas en servicio del hombre, conságrese esos capitales muertos é improductivos que representan las plazas de toros, á objetos de bien general, y habrá ganado mucho la civilizacion y la humanidad.

En el mercado de granos de ayer se vendieron 1,357 fanegas de trigo, de 47 1/4 á 52 1/2 reales fanega, quedando por vender 2,785 fanegas; trigo trachel, 18 fanegas á 56 rs. fanega; cebada á 25 1/2 rs., y la algarroba á 32.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

La guarnicion que ha capitulado en Cápuja era de 8,000 hombres, y no de 11,000 como ha dicho anoche un periódico.

En la accion ganada por los piamonteses que comunicó anoche el telégrafo, los prisioneros napolitanos han sido 10,000.

Las alturas ocupadas por los vencedores son las de la Mola, á media legua de Gaeta.

Anoche volvió á presentarse en el Teatro Real la señora Mena Labache, en la *Lucrezia*. El público la acogió con el mismo aprecio que en las primeras representaciones. Pero los aplausos unánimes fueron para la señora Dejean, cada vez mas querida del público. Verdad es que cantó admirablemente, así como Fraschini. El terceto del segundo acto y el duo del tercero, fueron las piezas cuya ejecucion nada dejó que desear.

Anoche recibimos DESPACHOS TELEGRÁFICOS del extranjero algo anteriores

á la rendicion de Cápuja, y que insertamos porque añaden detalles interesantes y no conocidos.

Hé aqui los despachos: Turin 3.—Cápuja ha capitulado satisfaciendo la guarnicion con los honores de la guerra, pero deberá ir á Nápoles desarmada.

El general Roca abrió el 1.º de noviembre el fuego de las baterías y bombardeó la ciudad durante seis horas.

El 2 volvió á empezar el fuego con orden de dar el asalto así que se abriera brecha, pero el fuerte izó bandera parlamentaria, y dos oficiales generales fueron al campo piamontés á pedir capitulación.—El general sardo accedió á condiciones honorables, y los cinco ó seis mil hombres de guarnicion salieron con los honores militares. Los piamonteses se quedaron con las armas y las municiones.

Se asegura que el conde de Reichberg, ministro de Negocios extranjeros de Austria, ha enviado nota á todas las potencias para explicar la entrevista de Varsovia.

Londres 3.—El «Daily-News» publica la nota dirigida por lord John Russell á sir Hudson el 27 de octubre. Dice en resumen esta nota:—«El gobierno inglés no tiene inconveniente en declarar que los pueblos de la Italia meridional tenían grandes motivos para resistir á sus gobiernos, y por eso el gabinete inglés no puede censurar al rey de Cerdeña por haber prestado auxilio y asistencia á esos pueblos. El gobierno inglés no halla razon suficiente para la severa censura hecha por Austria, Francia, Prusia y Rusia contra el rey Cerdeña, y prefiere volver la vista hacia el espectáculo que presenta un pueblo ocupado en reconquistar sus libertades, contando con las simpatías de toda la Europa.»

Viena 3.—Se asegura que en Varsovia hizo Austria á Prusia y Rusia las siguientes preguntas:

¿Reconocerán Prusia y Rusia los hechos consumados en Italia?

¿Cuál será la actitud de ambas potencias si Cerdeña ataca al Austria, y cuál en el caso de que Cerdeña fuese auxiliada por una gran potencia?

¿Qué haría Prusia si estallara una nueva guerra, y las circunstancias hicieran teatro de ella cualquier territorio de la Confederacion Germánica?

La *Discusion*, refiriéndose á *El Reino*, da la noticia, y se escandaliza de que el señor ministro de Gracia y Justicia haya provisto la canonjía *doctoral* de la catedral de Pamplona en un joven de veintiseis años; no extrañamos el escándalo del periódico democrata, porque ya sabemos que no es muy fuerte en materias canónicas; pero no extrañe el tampoco que el público español, sin ser canonista, se le ria al leer que se atribuye al ministro una prebenda, que solo se gana por oposicion.

VARIEDADES.

Con motivo de las curiosas noticias que nuestro ilustrado amigo el Sr. Salazar y Mazarredo ha publicado acerca del arsenal y puerto de Cherburgo, un aficionado á la marina nos facilita las siguientes que consideramos de mucho interés y que revelan en su autor tanto patriotismo como inteligencia:

«El mas pequeño de nuestros arsenales si bien mejor proyectado, es el de Cartagena, y su única dársena mide 18 hectáreas (1) ó sea casi tanto como las tres del arsenal de Cherburgo reunidas, presentando la nuestra mayores fondos que las francesas.»

El gran dique ó rompe-olas, de 2,712 metros de longitud, empezado por el ingeniero De Cassart y concluido últimamente por Keibell, resguarda del viento una estension de la antigua rada foránea, en que solo pueden anclar á la gira de 25 á 30 navios nada mas; siendo su pequenez un defecto tan ostensible, que unido al de ser los pasos que deja el dique demasiado grandes, hacen esta obra de mucha menos utilidad é importancia de lo que sería de esperar en razon á los 254 millones de reales, que segun el ingeniero Bonpin, ha costado.

En cambio, la ensenada de Escomberas, que es la verdadera rada del puerto de Cartagena, está naturalmente resguardada de los vientos del 1.º, 2.º y 4.º cuadrantes, con fondos desde 16 á 5 brazas, y tiene amplitud para fondear varias escuadras, quedando además el puerto, propiamente dicho, con sus 224 hectáreas, donde pueden anclar las mayores armadas, como aconteció con la española y francesa reunidas en 1799, componiendo un total de 12 navios de tres puentes, 31 de 74 á 80 cañones, 14 fragatas, 5 corbetas, 3 bergantines y 2 goletas, quedando espacio en el puerto para triple número de buques mercantes. El puerto de Cartagena es de tanto abrigo y tal capacidad, que amarrados los buques en andanas, podría contener 1,000 de ellos, sin obstruir la circulacion; solo en el Espalmador grande y en el caño que va al arsenal, caben sobre 30 navios amarrados en cuatro ó barloados de dos en dos.

Pues bien, de un puerto así está privado Cherburgo, porque allí no hay mas que la rada y el arsenal. Harto sienten los franceses la carencia de puertos naturales en su costa del Canal; y lo que han hecho con el dique de Cherburgo, es un *tour de force*, cuyo éxito está muy lejos de corres-

(1) Como no es posible tener idea de la estension que representa una hectárea, ó sean 10,000 metros cuadrados, recordáremos á nuestros lectores que el estanque grande del Retiro solo tiene poco mas de tres hectáreas, ó sean 3 y 4 décimas.

ponder á las cuantiosas sumas allí sacrificadas! En el arsenal de Cartagena se gastó desde 1.º de julio de 1749 en que se dió principio á las obras, hasta 31 de enero de 1782, que ya estaban concluidas, reales 122,302,329 que aun atendiendo al mayor valor que entonces tenia la moneda, es una suma relativamente pequeña para un establecimiento tan completo.

Si ha correspondido este arsenal, basta citar las numerosas construcciones allí hechas; y en cuanto á su actividad bueno será recordar que la fragata *Soledad* se dió á la vela para Cádiz en los cuarenta dias de sentir su quilla en picaderos; y la corbeta *Mercurio* salió á la vela para Nápoles á las veinticuatro horas de botar su casco al agua, yendo naturalmente arbolada y equipada de todo punto, con artillería, comestibles, etc.

Esto en cuanto al mas pequeño de nuestros arsenales, cuyo fondeadero es de unos 400 hectáreas; que si habláramos del del Ferrol la superioridad sería aun más palmaria.

Busquese la mejor manera de introducir cuanto antes en nuestros arsenales las reformas necesarias para que llenen hoy su objeto, como lo llenaron á fines del siglo pasado. La dificultad capital está en la forma y dimensiones tan distintas que se da ahora á los buques, y las que amenazan darse si la práctica sanciona las monstruosas construcciones que diariamente se ensayan; eso es lo que hace que nuestras gradas no sirvan, que nuestros diques no sirvan, y que haya necesidad de agrandar ó crear de nuevo muchas de estas construcciones; hecho esto, la grandiosidad y magnificencia de nuestros arsenales conservará siempre la primacia, como la conservó en remotos tiempos.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—San Zacarias y Santa Isabel, padres del Bautista.

Cultos religiosos.—Se celebrarán en los templos siguientes: Cuarenta Horas en la iglesia de Santa Maria, donde prosigue celebrándose la novena de la Virgen de la Almudena, predicando en la misa mayor D. Fernando Jimenez Caravelda, y por la tarde D. Miguel Sanchez.

En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud y en San Juan de Dios, se practicará el culto semanal á Jesus Crucificado, de diez á doce de la mañana, con la religiosidad que los lunes anteriores.

Novillos.—Ayer tarde se verificó la primera corrida, con un lleno completo y un tiempo delicioso, principando á las tres y media con dos novillos embolados, flojos y huidos. El primero llevó banderillas de fuego, y al segundo le faltó poco para que se las pusieran, siendo ambos picados y bien banderillados por una cuadrilla de jóvenes aficionados, estoqueando Andrés Fontela con decision, aunque desgraciadamente.

Seguio la murguanga de *Vulcano y los Cielos*, en la que hubo las atrocidades de costumbre con los borriquitos, banderillas de fuego y el Dios del idem, que esperamos no vuelva á cojer la espada para matar becerras emboladas.

Llegó el turno á la *formalidad*, como dicen los aficionados, y se presentó *Barquero*, toro retinto, ojo de perdiz y moga de la izquierda, perteneciente á D. Vicente Martinez, antes de Fuentes, con divisa morada. Saludó unas tres veces á los picadores, y le colgaron tres pares de banderillas, matándole Casas de un pinchazo en hueso, á su tiempo, y una estocada de lantera y atravesada, intentando descabellarle una vez sin conseguirlo, y quedando así desarmado.

El segundo bicho se llamaba *Gilguero*, y era retinto en negro; bien armado, procedente de la ganadería de los señores D. Félix Gomez y sobrinos, hoy de la propiedad de D. Gabriel Gutierrez, divisa azul turquí y blanca. Se arrimó unas diez veces á los jacos, sufriendo en cambio tres pares de rehelites, despachándole Casas de una estocada de lantera, en la que se quedó sin el trapo.

Los picadores Osuna y Torrijos, así como el reserva Alvarez, que trabajó á los dos toros, se portaron medianamente, y los banderilleros Mota, Guerrero, Torres y Garrido, bastante bien.

El espada Manuel Casas, conocido por el *Manguito de Triana*, nuevo en esta plaza, agrado mucho, y creemos gustará, pues á su figura simpática reúne inteligencia y valor. Aunque es demasiado pronto para juzgarle, hemos observado que se encorva demasiado al pasar de muleta y cita algo largo á los toros, ignorando si por costumbre ó casualidad.

Marieron unos siete malisimos caballos, y concluyó la fiesta con ocho novillos embolados y unos vistosos fuegos artificiales, preparados por el *Madrileno*.

¡Andaos con flores!—Noches pasadas en el Teatro Real, en un extracto de *La Soudambala*, se discutia sobre la conveniencia ó la inconveniencia de las *floritures*, al ver que una de las artistas (la señorita Lustani) cantaba su parte tal cual la escribió Bellini, y con aplauso del público. Uno de los enemigos del *florito* contó la anecdota siguiente:—«Una cantatriz acababa de cantar una cavatina de Rossini con muchas *floritures*, y pedía su aprobación al gran maestro.—Señora, le dijo este, si yo hubiese creído conveniente poner adornos á la cavatina, tal vez se los hubiera puesto algo mejor que Vd.»

Solucion del problema.—Hé aqui la enumeracion de los diferentes procedimientos que se han ideado para resolver el problema geométrico consabido: 1.º, doblar el papel con la cual se consigue refundir dos líneas en una; 2.º, emplear una pluma con puntos dobles; 3.º, tirar una línea curva por fuera del cuadrado; 4.º, dividir una línea en dos en toda su longitud; 5.º, tirar una línea arbitraria, y 6.º, cojer una esponja que cu-

bra toda la figura y borrar esta de una vez. Todos estos procedimientos á pesar de ser tan ingeniosos no resuelven el problema. El único calculista que en nuestro concepto ha dado en el *quid* es un ilustrado matemático que nos remite la siguiente solucion con la cual damos fin á la controversia que se iba haciendo ya mas que presaria.—Para que no se altere mas la tranquilidad pública interior de las familias con el problema geométrico que ha publicado su estimable periódico, digan Vds. de una vez para todas que dicho problema... lo se puede resolver.

Lucha de una araña y una avispa.—Unos norte-americanos colocaron una araña y una avispa bajo un vaso invertido. Ambas se erizaron y se pusieron en guardia para la defensa y ataque. La araña se hallaba un poco mas arriba que la avispa. Aguardando una buena oportunidad, la araña descendió tratando de herir á la avispa en el cuerpo. La otra resistió el ataque, y en compensacion hizo á su antagonista el cumplimiento de arrancarle una pata con los dientes. Esto parecia ser la táctica favorita, y como la araña por otra parte trataba cuidadosamente de evitar semejantes accidentes, se infirió que todos los insectos á quienes ella se aventura á atacar, saben por instinto, que ese es el único método que pueden emplear para batirse y tal vez para vencer.

La lucha duró un corto espacio de tiempo, pues á la tercera herida que dió la araña á la avispa, esta cayó y murió al instante. Otra avispa reemplazó á la primera, la cual tambien trataba de atacar á su antagonista por las patas, aunque no tuvo tan buen éxito, y despues de haber sido herida tres ó mas veces, sufrió la misma suerte que su predecesora. La tercera, fue, por consiguiente colocada en el campo de batalla; era pequeña, pero sumamente activa, y como quiera que la araña estaba ya algo fatigada, el resultado de la lucha parecia serle menos favorable que hasta entonces. Al fin, la avispa recibió una fuerte herida, bajo la cual parecia haber sucumbido; pero pasado un momento se reanimó, y parecia dispuesta á renovar el combate.

La araña se quedó tranquila, y velaba sus movimientos cuidadosamente; y habiendo, como es probable, reunido gran cantidad de veneno, descendió resueltamente y completó la obra de muerte con una simple herida. Se la puso en libertad como heroína del circo; y la próxima vez que se la vio, fue bajando por las paredes de la posada de Dunkeld. En otra ocasion, uno de los mismos observadores tuvo la idea de regalar á un médico amigo suyo en Dundee, una muestra de la tribu de las arañas; cuyo amigo era sumamente adicto á esas curiosidades. Como mojó mas á propósito para viajar, la colocó en una caja, y despachó por coche la pequeña pasajera. La caja, sin embargo, parece que era muy grande para las necesidades de la araña, á quien se cree no era del todo agradable el viajar en coche, pues que recurrió á un medio muy ingenioso. Cuando la araña llegó á Dundee, y el consignatario abrió la caja, fue igualmente sorprendido y deleitado al ver que su insecto habia construido una magnífica hamaca para su propio uso; la cual estaba perfectamente colgada de las cuatro esquinas de su prision, y de habia servido de cama, á la manera de los marinos; tan blandamente como en su lecho nativo.

¿Fue Adam blanco ó negro?—Recentemente se ha discutido con toda seriedad esta cuestion, y un sabio se inclina á creer que Adam fue negro, que el negro es el hombre perfecto, y que los blancos no somos mas que un producto degenerado, y echado á perder por el progreso de los siglos. Citase el caso de un viajero, que residió largos años sin ver á un blanco en el corazon de Africa, y que al volver á Europa, la vista de toda mujer blanca le producía una repugnancia invencible, porque le parecian enfermas y degeneradas, como una rosa sin perfume. La vista de una negra no causa jamas este efecto á un blanco, aun cuando la ve por primera vez. Hay, por otro lado, un hecho fisiológico, que milita en favor de la teoría de nuestro origen negro. Nuestra piel se compone de cierto número de capas, entre las cuales hay una que se llama *rete mucosum*, y que no es mas que un compuesto de innumerables celdas.

En el blanco, estas celdas no sirven para nada, ni tienen objeto alguno, puesto que están vacías. En el negro contienen una sustancia negra, que es la que da su color al individuo. Ahora bien, como la naturaleza no hace nunca nada inútilmente, esas celdas en el blanco se hicieron para contener algo, y debieron contener en otra época lo mismo que contienen las del negro. Como están vacías, lo que esto prueba es que hemos perdido lo que contenian antes, y por tanto el ser blanco es una gran imperfeccion, es una cosa artificial, es una circunstancia que nos condena á abrigar en nuestro organismo una membrana completamente inútil, una membrana cesante, gravamen improductivo sobre las cajas del tesoro de nuestra naturaleza. Despues de tan atroz descubrimiento, el unico consuelo que nos queda es que quizás algun dia se descubrirá tambien, y se probará matemáticamente, que el negro, despues de todo, no es el producto original y perfecto. Y que la perfeccion solo se encuentra en su legitimo ascendiente, es decir, el mono.

ESPECTACULOS.

(PARA HOY.)—En el teatro de REAL.—A las ocho y media de la noche. *El Barbiere di Siviglia*.

Editor, D. Hilarión de Zalaca.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.